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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

RECIBEN A ADÁN AUGUSTO LÓPEZ CON 
LA PUERTA EN LA NARIZ.
Vaya recibimiento que le dieron los 
diputados loc ales  al  secretar io  de 
Gobernación ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 

HERNÁNDEZ ayer que vino 
a Zacatecas:  con un 

portazo en la nariz. Y 
es que con eso de 
que el funcionario 
f e d e r a l  a n d a 
visitando a todos 
los  congresos 
es tatales  para 
convencer a los 
diputados de que 

voten a favor de 
q u e  l a  G u a r d i a 

Nacional permanezca 
en las calles hasta el 

año 2028, decidió venir a 
Zacatecas para hacer lo mismo previo a 
la votación –que por cierto, se supone que 
ya está cabildeada y es a favor- pero ni 
siquiera les avisó que vendría como para 
que lo recibieran como él quería, con 
bombo y platillo, y hasta definiendo la 
sesión como solemne. Lo peor, dijeron los 
legisladores locales, es que tampoco el 
Ejecutivo estatal les avisó…

BANCADA PLURAL SE INCONFORMA.
Ahora sí hubo quórum legal para desarrollar 
la sesión, que sería ordinaria y dirigida por 
KARLA VALDÉS como presidenta de la 

M e s a  D i r e c t i v a ,  y  l a 
supue s t a  v i s i t a  de 

ADÁN AUGUS TO 
LÓPEZ –porque ya 
casi estaba en la 
puerta-  los hizo 
recular y fijar un 
receso indefinido 
p ar a  f i ja r  una 
postura. Esta vez 
e s t a b a n  c a s i 

todos, pero al final, 
los del bloque oficial 

se retiraron porque no 
estaban de acuerdo en 

suspender la sesión y no 
recibir al funcionario, cuando la fresnillense 
MARIBEL GALVÁN ya les había dicho acá 
de a cuates, que lo recibieran. Sin embargo, 
el bloque plural,  muy inconforme e 
indignado ante la falta de respeto al Poder 
Legislativo decidió cerrar las puertas, con 
todo y que ya tenían consensuado votar 
a favor de la iniciativa de LÓPEZ OBRADOR 
para apoyar a la Guardia Nacional.

ACUSAN A GABY PINEDO DE TRATAR 
DE IMPONER.
Los legisladores locales, molestos ante lo 

que consideraron una 
imposición de par te 

del Ejecutivo estatal, 
a c u s a r o n  a  l a 
secretaria General 
d e  G o b i e r n o , 
G A B R I E L A 
P I N E D O 
MOR ALES,  de 
t r a t a r  d e 
m a n i p u l a r  l a 

situación para que 
recibieran a ADÁN 

en los términos que él 
quería, pese a que le 

ofrecieron una reunión privada con los 
integrantes de la Junta de Coordinación 
Política lo que, por supuesto, el secretario 
rechazó tajantemente. ¿Usted cree que 
iba a querer si lo que buscaba era acaparar 
reflectores en Zacatecas? Recordemos que 
si bien, anda haciendo gira para concretar 
los votos de los congresos, también está 
aprovechando para salir frente a cámaras 
y posicionar su imagen como parte de su 
prec ampaña  como corc hola t a  de l 
presidente LÓPEZ OBRADOR. Pero bien 
dijo el diputado ENRIQUE LAVIADA: es 
un asunto importante, pero no a costa de 
su dignidad. Me parece que a alguien le 
sigue fallando la operación política…

FALLECE EL DIPUTADO SERGIO ORTEGA.
El fallecimiento del diputado migrante 
SERGIO ORTEGA fue el pretexto 
para informar que se 
cancelaba la visita de 
ADÁN AUGUSTO 
L Ó P E Z .  P o r 
supuesto que no 
es asunto menor y 
el hecho tomó por 
sorpresa a todos, 
empezando por 
los diputados. Su 
repentina muerte 
p o r  c a u s a s 
naturales, aseguró el 
f iscal  FR ANCISCO 
MURILLO,  dejó en la 
zozobra a sus homólogos, 
envueltos en la muina que les ocasionó ver 
que hasta flores y mobiliario llevaron de 
Palacio de Gobierno para recibir a ADÁN, 
preparando todo para la fiesta, sin ser 
invitados. El legislador migrante, radicado 
en FORTH WORTH, TEXAS, y en Fresnillo 
cuando estaba por acá, estaba en su casa, 
así que no hay nada que investigar, dijo el 
fiscal. Descanse en paz.

SAÚL MONREAL , CON L A ESPADA 
DESENVAINADA.
Si algún presidente municipal ha sido 
crítico y ha reprochado desatención y 
abandono, ese ha sido el de Fresnillo, 
SAÚL MONREAL ÁVILA. 
Ahorita anda con la 
espada desenvainada 
contra todos los 
que no quieren 
a p o y a r  – d e 
corazón o por 
obligación- a su 
municipio. En su 
momento le echó 
s u s  f r i j o l e s  a 
DULCE MUÑOZ, 
directora del IZC, 
por  no apoyar  su 
Fes t iva l  Cul tur a l;  a 
ADOLFO MARÍN, secretario 
de Seguridad, porque ni siquiera se 
aprestó para alguna reunión, vaya, dijo 
que ni siquiera había ido; luego con SUSI 
RODRÍGUEZ, de SAMA, porque no quiere 
ayudarlo con el relleno sanitario; y ahora 
reprocha al secretario de Turismo, LE ROY 
BARRAGÁN, que no organiza eventos en 
El Mineral, nomás en la capital. La muina 
la generó también LAYDA SANSORES, 
por andarse burlando de nuestra Marcha 
Zacatecas y ya hasta la denunció… ¿Quién 
sigue?

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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-Ampárame de regreso a Zacatecas   
  porque me van a dar con todo
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RESPALDA DAVID MONREAL A AMLO 
EN ESTRATEGIA DE SEGURIDAD
ZACATECAS, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila manifestó su 
respaldo a la estrategia del pre-
sidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, de prolongar el 
uso de las fuerzas armadas en 
las tareas de seguridad en el país.

Al reunirse con presidentes 
municipales, miembros de su ga-
binete y diputados locales de dis-

ECODIARIO tintas fracciones, el mandatario 
abordó esta importante acción, 
con la que se busca recobrar la 
paz social y la tranquilidad de las 
familias en todo el territorio es-
tatal, según se informó en un co-
municado de prensa.

David Monreal expuso que la 
reforma servirá para que las fuer-
zas armadas participen, de mane-
ra extraordinaria, en tareas de se-
guridad pública, con el fin de velar 

por la tranquilidad de los zacate-
canos, así como de los mexicanos.

Con ello, añadió, se otorgan 
garantías y facultades al Ejérci-
to Mexicano y a la Guardia Na-
cional (GN) para actuar en temas 
de seguridad.

Este jueves, el titular de la Se-
cretaría de Gobernación (Segob), 
Adán Augusto López Hernández, 
comparecería ante la Sexagési-
ma Cuarta Legislatura local, para 

tratar este tema, pero, lamenta-
blemente, perdió la vida el dipu-
tado local migrante Sergio Orte-
ga Rodríguez, por lo que fue 
pospuesto el encuentro.

Al respecto, David Monreal en-
vió condolencias a su familia, ami-
gos y colegas del diputado migran-
te, a quien definió “como un 
luchador social, un amigo, un com-
pañero, un migrante exitoso, quien 
acompañó en cada etapa, con 

ideal, congruencia y lealtad al mo-
vimiento de transformación”.

Por esta sensible pérdida, re-
conoció a los diputados locales 
haber pospuesto la comparecen-
cia del secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López, y por 
solidarizarse en este momento 
de duelo, a la vez de expresar su 
apoyo a la iniciativa del presiden-
te de México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.
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CANCELAN COMPARECENCIA 
DE ADÁN AUGUSTO EN ZACATECAS
TEXTO Y FOTO: MARIELA DÁVILA

MUERE EL DIPUTADO 
SERGIO ORTEGA

ZACATECAS, ZAC.- Este jueves 
trascendió el intempestivo fa-
llecimiento del diputado local 
migrante, Sergio Ortega Ro-
dríguez, perteneciente a la 
bancada de Movimiento Re-
generación Nacional (Morena).

De las causas de su muer-
te, se detalló que fue por cau-
sas naturales y en redes so-
ciales circuló un mensaje 
donde se decía que “solo se 
informó que durmió y en la 
mañana ya no despertó”.

El gobernador del estado, 
David Monreal Ávila, lamentó 

su muerte a través de redes 
sociales: “Sergio era un hom-
bre comprometido con la 
transformación de Zacatecas, 
siempre fiel a sus ideales y 
convicciones. Lamento su 
partida y envío mis condolen-
cias a sus familiares y seres 
queridos”, comentó.

ECODIARIO

DENUNCIAN DIPUTADOS IMPOSICIÓN DEL EJECUTIVO ESTATAL

ZACATECAS, ZAC.- Integrantes 
de la Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo) y de la Mesa Direc-
tiva de la Sexagésima Cuarta Le-
gislatura local, aseguraron que 
no permitirán el atropello entre 
poderes ante la intentona del Go-
bierno Estatal por imponer una 
sesión solemne con la presencia 
del secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, con motivo 
de su visita a Zacatecas para ca-
bildear la minuta de reforma a la 
ley que amplía la presencia del 
Ejército en las calles hasta 2028.

En este sentido, la priista Ga-
briela Basurto, coordinadora de 
la Jucopo denunció que preten-
día imponerse la voluntad del 
ejecutivo, “pero las formas en 
política son importantes y no po-
dríamos permitir que se vulne-
rara la autonomía de este poder, 
por lo que queda suspendida esta 
comparecencia, ya que este Po-
der Legislativo no es una oficina 
del Poder Ejecutivo para que ven-
ga y disponga de las instalacio-
nes y del personal, ya que tene-
mos una autonomía y la tenemos 
que hacer valer”.

Señaló que se ofreció al se-
cretario particular de Augusto 
López una reunión “en corto”, con 
integrantes de la Jucopo, pero que 
se dieron por enterados al darse 
la respuesta de que no estaba 
interesado el secretario de Go-
bernación en reunirse con el le-
gislativo bajo esos términos, y no 
como lo dictaba y trataba de im-
poner Gobierno del Estado, a tra-
vés de su secretaria general, Ga-
briela Pinedo Morales.

Asimismo, denunció que in-
cluso la Secretaría de Gobierno 
del Estado tuvo tiempo para con-

vocar a los alcaldes y presidentes 
de partidos políticos mientras el 
ejecutivo estatal sí tenía conoci-
miento de la agenda del funcio-
nario federal, pero se actuó sin 

institucionalidad, mandando, in-
cluso, escenografía al recinto le-
gislativo para hacer uso del pleno.

Por su parte, la diputada pa-
nista Karla Valdez Espinoza, pre-

sidenta de la Mesa Directiva, dijo 
que la suspensión de la sesión, 
que pretendía ser solemne con 
la presencia del titular de Gober-
nación, se dio en el contexto de 

una llamada telefónica informal 
de la coordinadora de la bancada 
de Morena, Maribel Galván Jimé-
nez, “pero nunca por las vías for-
males e institucionales entre po-
deres para que se realizara una 
sesión de esta naturaleza”.

En conferencia de prensa, ci-
tada luego de la instalación de la 
sesión ordinaria en la que se can-
celó toda actividad legislativa, 
aseguró que fue un atropello y, 
ante el deceso del diputado mo-
renista Sergio Ortega Rodríguez, 
los legisladores de Morena aban-
donaron la rueda de prensa, al 
asegurar que no estaban de 
acuerdo en la cancelación de la 
sesión con el secretario de Go-
bernación, aun cuando el acuer-
do con los diputados de oposición 
se dio en la propia Jucopo.

De igual forma, el coordinador 
de la bancada perredista, el eme-
cesita Enrique Laviada Cirerol, 
aseguró que se trató de una im-
posición orquestada por gobier-
no del estado, pues se trató de 
ningunear a los diputados; “era 
importante, pero no a costa de 
nuestra dignidad, no podemos 
permitir esto, es un asunto mu-
cho muy serio que no podría ser 
tratado sobre las rodillas, como 
lo ha querido hacer el gobierno 
morenista de Zacatecas”.

Finalmente, el diputado Xe-
rardo Ramírez Muñoz calificó 
como lamentable la fallida sesión, 
y aunque aseguró que la reforma 
de ley ya fue aprobada por la ma-
yoría de los congresos, la entidad 
daría la nota nacional por ser el 
único estado en donde no se dio 
el “diálogo franco y abierto con 
los legisladores, lo que da mues-
tra de la falta de oficio político y 
de la descomposición que hoy se 
tiene en Zacatecas”.
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INTERPONE SAÚL MONREAL 
DENUNCIA CONTRA SANSORES
ZACATECAS, ZAC.- El alcalde de Fresnillo, 
Saúl Monreal Ávila, acudió a la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJEZ) para 
interponer una denuncia contra la gober-
nadora de Campeche, por darle un mal uso 
a la “Marcha Zacatecas”.

Al respecto, el alcalde fresnillense seña-
ló que la denuncia se hace por haberse bur-
lado y modificado la letra de la “Marcha Zaca-
tecas” en el programa “Martes del Jaguar”.

Monreal Ávila comentó que la letra y 
melodía de la Marcha está reconocida como 
un símbolo distintivo y emblemático, que 
debe ser objeto de honra y respeto, pues 
así lo marca, incluso, la Constitución.

“El 25 de octubre del 2022, entre las 8 
de la noche y las 10, la ciudadana Layda 
Elena Sansores San Román realizó una 
transmisión, supuestamente en vivo, por 
medio de diferentes medios digitales de 
difusión, en un programa o conferencia que 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

ella misma denomina el Martes de Jaguar”, 
explicó el presidente municipal.

“Haciendo una clara alusión a nuestras 
insignias marciales, varios músicos que 

estaban presentes comenzaron a tocar 
con sus instrumentos la melodía de la “Mar-
cha Zacatecas”, modificando su letra ori-
ginal, entre risas y aplausos de la goberna-

TRABAJARÁN JUNTOS POR LA SEGURIDAD 
AGUASCALIENTES, JALISCO Y ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- Francisco Murillo Rui-
seco, titular de la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), infor-
mó que se acordó una estrategia conjunta 
con los estados de Aguascalientes y Jalis-
co, para frenar la incidencia delictiva en 
carreteras limítrofes.

Para dicho fin, se desarrolló una reunión 
en Aguascalientes, a la que acudieron los 
titulares en la entidad de la Onceava Zona 
Militar, Guardia Nacional, Secretaría de Se-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO guridad Pública y Fiscalía.
Explicó que esto se realizó porque se ha 

presentado incidencia delictiva en los lími-
tes entre las entidades antes mencionadas.

“Por el tema incluso de las desaparicio-
nes que tenemos del director de Seguridad 
Pública de Valparaíso y el enfermero, que 
también está en condición de no localizado, 
que eventualmente podrían haber sido tras-
ladados al estado de Jalisco”, informó.

Comentó que una de las acciones a rea-
lizar es trabajar en conjunto en materia de 
inteligencia, para también combatir el robo 

en carreteras, situación que se ha presen-
tado entre las entidades.

Por otra parte, el fiscal confirmó que la 
persona asesinada este miércoles en el 
estacionamiento de un centro comercial 
era un custodio penitenciario, por lo que es 
una de las líneas de investigación que se 
siguen.

“Reconocer que son muchas muertes de 
policías en el estado, pero eso también habla 
de que el trabajo de que se ha estado reali-
zando en unas zonas, insisto, en el municipio 
de Fresnillo, evidentemente han reducido 

bastante los índices de homicidio”, afirmó.
Al respecto, comentó que el pasado do-

mingo, lunes y martes “tuvimos cero homici-
dios, tres días seguidos que, desde hace mu-
cho tiempo, no lo registrábamos de esa 
manera”.

Con respecto a la visita a Zacatecas del 
secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, señaló que la Mesa Estatal de Cons-
trucción de Paz se reunirá con él, al fin de 
revisar datos del Plan Zacatecas 2, que está 
por cumplir un año, pues se busca fortale-
cer la estrategia.

AVANZA INVESTIGACIÓN 
DE GOLPIZA A ESTUDIANTE 
Con respecto a Jorge Iván, estudiante de 
preparatoria que fue golpeado por un grupo 
de jóvenes mientras se encontraba en un 
bar de la avenida García Salinas, el fiscal ase-
guró: “estamos avanzando en la investiga-
ción en particular, se tendrán que deslindar 
las responsabilidades de los que participaron 

y evidentemente se tendrá que judicializar 
la carpeta de investigación, esa es la expec-
tativa que tenemos en los próximos días 
para poder ir resolviendo este y otros casos”.

Comentó que son tres las carpetas que 
se tienen por este caso, en las que se están 
trabajando; “en ningún caso la Fiscalía pue-
de permitir que haya impunidad en este y 
en ninguno”, puntualizó.

POR MOFARSE DE LA “MARCHA ZACATECAS”

dora de Campeche y otros asistentes para 
hacer burla o mofa; la melodía fue utilizada 
para proclamar insultos y ofensas en con-
tra de un represéntate popular del pueblo 
de Zacatecas, lo cual evidentemente va en 
contra de la obligación de honrar y respe-
tar la Marcha Zacatecas como símbolo dis-
tintivo y emblemático de nuestro estado, 
que prevé nuestra Constitución política”.

Por el mal uso que se le dio a esta me-
lodía, incluso reconocida como el segundo 
himno nacional, dijo el alcalde que se le pue-
de acusar a la gobernadora de Campeche 
de ultrajes de insignias públicas, que con-
templa el Código Penal de la entidad.

Asimismo, señaló que, como sanción, 
se le podría obligar a pedir una disculpa 
pública en su mismo programa, hasta san-
ción económica o cárcel, aunque recono-
ció que para ello quizá sea necesario ele-
var la denuncia a la Fiscalía General de la 
República (FGR) y que se le inicie un pro-
ceso de desafuero.
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COBAEZ, A PARO 
INDEFINIDO
ZACATECAS, ZAC.- Como no fue-
ron satisfechas las demandas en 
seis puntos presentadas en su 
momento ante las autoridades 
gubernamentales, este jueves 
por la mañana fue decretado un 
paro indefinido de labores en el 
Colegio de Bachilleres de Zaca-
tecas (Cobaez).

Gerardo García Murillo, líder del 
Sindicato Único de Personal Do-
cente y Administrativo (Supdaco-
baez), señaló que hay dos temas 
urgentes a los que, del mismo 
modo, las autoridades no respon-
dieron: la posible desincorporación 
del Cobaez ante el Issstezac y el 
incumplimiento al plan de previ-
sión social de los trabajadores.

Cabe recordar los seis puntos 
que el Supdacobaez demandaba 
a las autoridades que, al no ser 
escuchados por la autoridad, este 
jueves los llevó al paro indefinido.

Ellos son: ninguna de las 24 
plazas docentes federales que 
se encuentran vacantes se asig-
nó a ninguno de los profesores 
que las demandaban; la posible 
desincorporación al Issstezac, 
que comprende a más de mil 300 

derechohabientes del Colegio de 
Bachilleres; las autoridades des-
cuentan 22 por ciento del salario 
de los trabajadores, lo que sig-
nifica que se realizan ahorros de 
salario en los capitales de los tra-
bajadores que se jubilan, al pa-
gárseles 22 por ciento menos al 
momento de retirarse.

De la misma manera, no se ha 
publicado la convocatoria para el 
año sabático de los trabajadores, 
“derecho que, por ley, les corres-
ponde y que debió emitirse a más 
tardar para el 15 de mayo pasado; 
no se realizó la otra convocatoria 
para quienes se titularon entre 
aquellos que, trabajando, lo hacen 
en calidad de apoyos por 30 mil 
pesos y, de igual manera, no se 
entregaron pagos parciales, el pa-
sado viernes 28 de octubre a los 
trabajadores que cumplen 10, 15, 
20 y 30 años de servicio”, señaló 
García Murillo.

Agregó que “se han cometido 
robos y fraudes contra los traba-
jadores”, por lo que exigen una 
mesa de diálogo urgente con las 
autoridades del Issstezac y del 
gobierno del estado.

“Nosotros vamos a aumentar 
las medidas de presión; si no so-

mos atendidos o no se solucionan 
nuestras demandas, vamos a in-
crementar esas capacidades, aun 
cuando ayer estuvimos en una 
junta con la directora general del 
Cobaez, Mirna del Rocío Garza Ra-
mírez, quien estuvo de acuerdo 
en asignar plazas docentes, pero 
quien no tiene facultades en lo re-
lativo a la desincorporación del 
Issstezac y al plan de previsión 
social”.

De la misma manera, el secre-
tario sindical subrayó las princi-
pales quejas por las cuales se pro-
movió el paro, entre las cuales 
sobresale el hecho de que en dicha 
mesa de negociación el Supdaco-
baez pretende se etiqueten más 
de 50 millones de pesos en el pre-
supuesto de 2023, para que pa-
gue las cuotas al Issstezac, “como 
los trabajadores ya lo han hecho”.

Además, trascendió que Co-
baez debe al Issstezac lo corres-
pondiente a diciembre de 2019 a 
enero de 2022, por alrededor de 
280 millones de pesos.

Mediante dicho paro se afec-
ta a aproximadamente 15 mil 
alumnos, 750 maestros, 750 tra-
bajadores administrativos y mil 
350 derechohabientes.

ZACATECAS, ZAC.- En el Instituto 
de Acceso a la Información Públi-
ca de Zacatecas (Izai) se inaugu-
ró este jueves el “Foro nacional de 
buenas prácticas en rendición de 
cuentas y combate a la corrup-
ción del Sistema Nacional de 
Transparencia (SNT)”, en el que 
participaron ponentes del estado 
y el resto del país mediante un en-
lace mediático nacional.

El objetivo del foro consistió en 
exponer retos, avances, mejoras 
y aportaciones sobre las buenas 
prácticas en materia de rendición 
de cuentas y para proponer estra-
tegias y soluciones en el tema.

Dentro de los expositores, des-
tacó la presencia de Norma Julie-
ta del Río Venegas, comisionada 
nacional del Instituto Nacional de 
Transparencia (Inai); Mauricio Me-
rino Huerta, director del Instituto 
de Investigaciones de Rendición 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

INAUGURA IZAI FORO 
DE BUENAS PRÁCTICAS 
EN RENDICIÓN DE CUENTAS

de Cuentas y Combate a la Co-
rrupción; Emilio Varela Delgado, 
auditor especial de gastos de la 
Auditoría Superior de la Federa-
ción, entre otros.

En el evento tomaron parte, 
también, Lucy Mariscal, comisio-
nada del órgano en Durango y del 
Sistema Nacional de Transparen-
cia, así como Fabiola Torres, co-
misionada presidenta nacional.

En su momento, Blanca Lilia 
Ibarra, presidenta del Instituto Na-
cional de Acceso a la Información, 
indicó que dicho foro reúne a es-
pecialistas cuyo conocimiento en 
la materia hace del conocimiento 
de todos los avances en las ma-
terias de rendición de cuentas y 
combate a la corrupción.

Blanca Lilia Ibarra añadió ade-
más que la transparencia, el cono-
cimiento y la participación ciudada-
na inhiben la corrupción, mediante 
la promoción de ese tipo de hechos 
entre los sujetos obligados.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

CONTINÚA ASE 
CON REVISIÓN DE
IRREGULARIDADES 
DEL ISSSTEZAC

ZACATECAS, ZAC.- Raúl Brito Beru-
men, titular de la Auditoría Supe-
rior del Estado (ASE), informó que 
se realizan revisiones para deter-
minar irregularidades en el Issste-
zac, análisis que puede tomar al-
gún tiempo.

Sin embargo, dijo que tales he-
chos “se están valorando para ser 
presentados en su momento, pero 
no quisiera dar un lapso para ana-
lizar ese tipo de hechos, aunque 
sin duda tiene que ser a la breve-
dad, ya que no puede esperar más 
tiempo”.

Explicó que, al haberse modi-
ficado la Ley de Responsabilida-

des, “no hay aperturas en esos 
términos”, pero que en este mo-
mento se encuentran abriendo 
los expedientes de investigación 
a cada uno de los posibles involu-
crados para que aporten las prue-
bas de las investigaciones que se 
les realizan.

Brito Berumen indicó que, al 
respecto, habría más de 100 ob-
servaciones y que todas ellas han 
sido publicadas en términos de 
directores y miembros de la junta 
directiva.

Dentro de dichas observacio-
nes, sobresalen algunos gastos 
no justificados y no haber pasado 
el dinero directamente al fideico-
miso, sino a la nómina.

GABRIEL RODRÍGUEZ
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DEJA NACIONAL CHARRO 
MÁS DE 700 MIL PESOS 
A ARTESANOS

CUMPLE 
ESCUELA 
PRIMARIA 
GONZÁLEZ 
ORTEGA 
75 AÑOS

PREMIA SEDIF A GANADORES DE 
CONCURSOS DE DÍA DE MUERTOS
ZACATECAS, ZAC.- En represen-
tación de la presidenta honorífica 
del Sistema Municipal DIF Zaca-
tecas, la directora Berenice Val-
dez de Alba encabezó la premia-
ción del Concurso del Tradicional 
Altar de Muertos 2022, en el que 
participaron los centros sociales 
y las casas de día de la capital.

Las autoridades presentes 
premiaron a la casa de día de la 
colonia Tres Cruces, ganadora 
del primer lugar; por su parte, el 
centro social de la CNOP fue 
acreedor al segundo lugar y el 
centro social de Buenavista se 
colocó en tercer lugar, según se 
informó en un comunicado de 
prensa.

MUESTRAN DOTES
 EN CARTONERÍA
El Gobierno del Estado, a través 
del Sistema Estatal para el Desa-
rrollo Integral de la Familia (SEDIF) 
organizó, dentro del programa de 
Día de Muertos, el primer Concur-
so de Cartonería.

Ante ello, la presidenta hono-
rífica del SEDIF, Sara Hernández 
de Monreal, entregó los premios 
a los ganadores.

El primer lugar fue para Aleydis 
Cervantes Dueñas, de Zacatecas, 
con su obra “La Cactusera”; el se-
gundo sitio lo obtuvo Miguel Alejan-
dro Gonzalo Vacio, de Guadalupe, con 
su obra “Homenaje a Rafael Coronel”; 
mientras que Leticia Dueñas Cam-
pos, de Zacatecas, con su obra “Ma-
ría Benita”, se adjudicó el tercer lugar.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Como parte de 
los resultados anunciados por el 
gobernador David Monreal Ávila del 
78 Congreso y Campeonato Nacio-
nal Charro “Don Vicente Fernández 
Gómez”, que se realizó del 7 al 30 de 
octubre, la Secretaría de Economía 
(Sezac) registró ventas de artesa-
nos por más de 700 mil pesos.

Durante las actividades del 
Congreso y Campeonato Nacional 
Charro, los artesanos zacateca-
nos estuvieron instalados en la 
zona comercial “Hecho en Zaca-
tecas”, en la cual pudieron obtener 
ventas por 704 mil 628 pesos, que 
ayudarán a mejorar su economía 
y el bienestar de sus familias, se-
gún se informó en un comunicado 
de prensa.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La Escuela Pri-
maria González Ortega, ubicada 
en la capital, cumplió 75 años de 
servir a la educación.

Por ello, la secretaria de Edu-
cación, Maribel Villapando Haro, 
reconoció el trabajo que, durante 
tres cuartos de siglo, ha realizado 
esta escuela, misma que se ha 
ganado la confianza y el cariño de 
la sociedad zacatecana por los 
resultados que ha ofrecido a la 
comunidad.

De acuerdo con un comuni-
cado, esta primaria, que es una 
de las más antiguas en la capital, 
fue fundada en 1947 y, desde 
entonces, se ha enfocado en for-
mar a hombres y mujeres en el 
respeto a sus semejantes y a su 
nación, “personajes que han con-
tribuido al engrandecimiento de 
Zacatecas en el ámbito político, 
social y económico”, expresó el 
director del plantel, José Guada-
lupe Infante Soto.

Gracias al prestigio que ha ad-
quirido a través de los años, la pri-
maria González Ortega es una de 
las escuelas que tienen mayor de-
manda entre los padres y madres 
de familia que quieren un lugar 
para sus hijos.

En años pasados, esta institu-
ción llegó a tener más de 800 
alumnos en los turnos matutino 
y vespertino. Actualmente, cuen-
ta con una matrícula de 459 es-
tudiantes, de los cuales, 261 son 
hombres y 198 son mujeres, quie-
nes estudian por la mañana.

PRESENTA COZCYT PROYECTO 
DE JARDÍN ETNOBIOLÓGICO

ZACATECAS, ZAC.- A través del 
Consejo Zacatecano de Ciencia 
Tecnología e Innovación (Coz-
cyt), el Gobierno del Estado pre-
sentó al Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
el proyecto para crear en el par-
que científico tecnológico Quan-
tum Ciudad del Conocimiento, 
un Jardín Etnobiológico, a fin de 
promover la preservación del 
patrimonio biocultural, la inves-
tigación y educación en materia 
ambiental.

El director general del Coz-
cyt, Hamurabi Gamboa, ofreció 
un recorrido a la subdirectora 
de Seguimiento Regional de la 
Dirección Regional 2 Noreste-
Conacyt (DR2N-Conacyt), Leti-
cia España, quien visitó el esta-
do para conocer la propuesta y 
a quien le manifestó la impor-
tancia del proyecto para conso-
lidar en Quantum el modelo de 
la pentahélice.

Gamboa Rosales refirió que 
Cozcyt-Quantum es uno de los 
pocos parques de ciencia y tec-
nología en el país que cumple 
con el modelo de la pentahélice, 
puesto que en un mismo espa-
cio se genera un ecosistema de 
innovación y desarrollo con la 
participación gubernamental, 
empresarial, académica, social 
y medioambiental, resaltando 
su ubicación cercana a zonas 
poblacionales. 

En la visita al predio donde 
se situará el Jardín Etnobiológi-
cio, el responsable del área am-
biental de Cozcyt-Quantum, An-
tonio Gómez, explicó que el 
Parque Científico y Tecnológico 
consta de 44 hectáreas, de las 
cuales, 18 serán destinadas al 
proyecto ecológico, cuya pri-
mera etapa consta de 3.5, don-
de se realizará la intervención 
para construir caminos, sende-
ros y colocar señalética.

ECODIARIO

A su vez, el coordinador de 
Cozcyt-Quantum, Iván Jiménez, 
informó a la funcionaria federal 

sobre los trabajos que ya se rea-
lizan en el predio rústico y sobre 
la posibilidad de establecer una 

cuota de acceso, a fin de obtener 
recursos que hagan autosusten-
table al Jardín Etnobiológico.
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APRUEBAN ZACATECANOS 
AL ALCALDE JORGE MIRANDA
ZACATECAS, ZAC.- El presidente munici-
pal de Zacatecas, Jorge Miranda Castro, 
es aprobado por la población capitalina, 
según los resultados de la encuesta de 
la empresa Demoscopía Digital, realizada 
durante el mes de octubre.

En dicho ejercicio demoscópico, se 
preguntó a los encuestados si aprueba o 
desaprueba a los alcaldes de Zacatecas, 
Guadalupe, Fresnillo, Jerez y Loreto; el de 
la capital se posicionó en primer lugar 
con 52.2% de la votación.

En segundo lugar se colocó el more-
nista Saúl Monreal, de Fresnillo, con 
48.1% de los votos; mientras que el de 
Guadalupe, el también morenista Julio 
César Chávez Padilla, con 32.5% quedó 
en tercer lugar.

Con 31.6% de los votos, el presidente 
municipal de Loreto, emanado del Parti-
do del Pueblo, Gustavo Aguilar Andrade, 
quedó en cuarto lugar, y no menos im-

ECODIARIO portantes fueron los resultados en favor 
del alcalde de Jerez, abanderado por Mo-
rena, el doctor Humberto Salazar Contre-
ras, con 24.7% de la votación.

Respecto al alcalde de la capital, la 
medición que tuvo en septiembre, toda 
vez que esta empresa realiza la encues-
ta cada mes, representó un incremento 
de 2.3%, ya que en el mes patrio tuvo re-
gistro de 69.5% de la opinión de los ciu-
dadanos que aprueban su trabajo.

La encuesta realizada a una muestra 
de mil personas habitantes del municipio, 
arrojó también que para la población el 
principal problema es la seguridad, con 
un abrumador porcentaje: 73 por ciento. 
Otros rubros, como el desarrollo econó-
mico obtuvieron el 8.7%; obras públicas, 
7.4%; educación, 4.6%; salud, 3.1% y me-
dio ambiente, 1.3 por ciento.

En términos generales, los capitalinos 
consideran que Jorge Miranda Castro ha 
realizado un buen trabajo al frente de la 
administración municipal.

ACERCAN SERVICIOS DE 
INFONAVIT A EMPLEADOS 
DE LA CAPITAL

ZACATECAS, ZAC.- Por indicaciones del al-
calde Jorge Miranda, se instalarán durante 
este jueves y viernes módulos de atención 
para empleados del ayuntamiento que de-
seen acercarse a pedir informes sobre los 
créditos del Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit).

De acuerdo con un comunicado, la in-
tención de esta actividad es que diferentes 
desarrolladoras de vivienda se instalen en 
el nuevo edificio de la Presidencia Munici-
pal, para que los empleados conozcan to-
dos los programas y ofertas que manejan, 
además de conocer los diferentes tipos de 

ECODIARIO créditos que ofrece Infonavit, como el de 
Responsabilidades Compartidas.

El delegado de Infonavit en Zacatecas, 
Roberto Ornelas, expresó que el alcalde 
siempre ha procurado tener actividades y 
acercamientos de este tipo.

Agregó que la Capital de la Transfor-
mación se distingue por llevar finanzas 
sanas, ya que hasta el momento han cu-
bierto sus cuotas de manera regular y eso 
es de aplaudirse.

Finalmente, la secretaria de Gobierno Mu-
nicipal, Magdalena Beltrán, afirmó que este 
tipo de actividades se seguirán buscando, ya 
que la encomienda es facilitar la mayor can-
tidad de servicios a los capitalinos.
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LE ROY BARRAGÁN 
ES UN CENTRALISTA: 
SAÚL MONREAL
FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl 
Monreal Ávila calificó a Le Roy 
Barragán Ocampo, titular de la 
Secretaría de Turismo de Zaca-
tecas, como un centralista, pues 
dijo que no quiere a Fresnillo ni 
tiene la voluntad de ayudar al 
municipio, ya que, a más de un 
año del inicio de la administra-
ción estatal, no ha brindado nin-
gún proyecto para El Mineral.

Monreal Ávila dijo que Ba-
rragán Ocampo ni siquiera ha 
visitado el municipio y mucho 
menos ha traído algún proyec-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS to o actividad para beneficiar 
el turismo.

"Los fresnillenses lo senti-
mos, no quiere traer activida-
des, trae en Zacatecas, en Gua-
dalupe, pero parece que trae 
consigna de no ayudar a Fres-
nillo", añadió.

Debido a lo anterior, detalló, 
en el municipio se ha trabajado 
de forma autónoma en mate-
ria de turismo.

De esta forma, Barragán 
Ocampo se convirtió en otro 
funcionario estatal al que el pre-
sidente municipal calificó de pé-
simo, por la falta de apoyos para 

el municipio, pues la primera fue 
Susana Rodríguez Márquez, ti-
tular de la Secretaría de Agua y 
Medio Ambiente (SAMA).

También, Saúl Monreal ha 
extendido su inconformidad 
contra la titular de la Secreta-
ría de Educación, Maribel Villa-
pando, y contra el secretario 
de Seguridad Pública, Adolfo 
Marín Marín.

En este sentido, aseguró 
que sabe que el gobernador, 
David Monreal Ávila, tiene toda 
la voluntad de beneficiar a 
Fresnillo, pero quienes no lo 
ayudan son sus funcionarios.
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CONVOCAN A MARCHA 
PARA EXIGIR LA 
LOCALIZACIÓN 
DE PERLA BRILLET
FRESNILLO, ZAC.- Diversas agru-
paciones y familiares de la joven 
fresnillense Perla Brillet, anuncia-
ron una marcha en la capital zaca-
tecana, para este viernes 4 de 
noviembre, denominada “Marcha 
por Brillet”.

Con frases como "Háganlo ha-
blar", "Únete", "Mañana puedes 
ser tú", los familiares y amigos de 
la enfermera desaparecida des-
de hace más de un año han pe-

CECILIA PALACIOS dido a la población sumarse a esta 
actividad, que se llevará a cabo 
a la 1:30 de la tarde.

El punto de partida será a las 
afueras del Hospital General 1 
“Emilio Luján”, en la capital zaca-
tecana, desde donde se recorre-
rán varias calles para exigir su 
aparición.

La marcha se organiza a más 
de dos meses de que se dictara 
sentencia, de 56 años y tres me-
ses de prisión, a Raúl “N”, por la 
desaparición forzada cometida 

en perjuicio de Perla Brillet.
Familiares y amigos no han 

detenido la búsqueda de la joven 
de 24 años desde el 2 de junio de 
2021, sin que el sentenciado brin-
de datos de su paradero, por lo 
que, aseguraron, continuarán con 
actividades hasta localizarla.

La convocatoria está dirigida a 
personal de salud, colectivos, fami-
liares de desaparecidos y a la pobla-
ción en general, para que se sumen 
al movimiento y ayuden a visibilizar 
el problema de inseguridad.

CAPACITAN A PERSONAL 
DEL DIF DE JEREZ EN MANEJO 
HIGIÉNICO DE ALIMENTOS
ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- Para que el perso-
nal del DIF cuente con la infor-
mación necesaria que permita 
dar un servicio de calidad a la 
ciudadanía, fue impartida una 
capacitación sobre el manejo 
higiénico de los alimentos.

Al ser el DIF Municipal el que 
brinda a la ciudadanía y grupos 
vulnerables opciones de alimen-
tación variadas y accesibles, re-
quiere que las áreas de manejo 
de este ámbito se encuentren en 
buenas condiciones, por lo cual 
su personal a cargo recibió reco-

mendaciones al respecto, se in-
formó en un comunicado oficial.

El verificador sanitario de la 
Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), Francisco López Mar-
tínez, explicó, ante la presencia 
de la directora del DIF, Jessica 
Cuevas Cuevas, que incluso el 
platillo más apetitoso o nutritivo 
puede esconder microorganis-
mos o toxinas causantes de di-
versas enfermedades.

Esto puede deberse al des-
conocimiento sobre ciertos cui-
dados que requieren los produc-
tos con los que se cocina o las 

áreas en las que se manejan, re-
saltó en presencia también de la 
titular de la Jefatura de Progra-
mas Alimentarios, Rocío Ibarra 
Bautista.

Para proporcionar alimentos 
en buen estado al consumidor, se 
requiere tomar en cuenta un con-
glomerado de aspectos como ins-
talaciones, equipo y utensilios, 
servicios básicos, además de 
identificar el estado de los insu-
mos alimentarios, tomando en 
cuenta temperatura, textura, co-
loración, alteraciones y antece-
dentes de manipulación previa, 
como el almacenamiento, detalló.

DAN “MANITA DE GATO” A 
LA PROLONGACIÓN SONORA
FRESNILLO, ZAC.-EL PERSONAL DE LA DIRECCIÓN DE 
SERVICIOS PÚBLICOS, A CARGO DE MIGUEL ARGOMA-
NIZ REALIZÓ LABORES DE MANTENIMIENTO Y LIMPIE-
ZA  EN LAS GUARNICIONES DE LA AVENIDA PROLON-
GACIÓN SONORA.
CECILIA PALACIOS
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TRAMITA JUZGADO COMUNITARIO 
87 CARTILLAS MILITARES ESTE AÑO

CULMINA 
EL FESTIVAL 
DE AMOR 
Y MUERTE 
EN JEREZ

JEREZ, ZAC.- En el área del Juzga-
do Comunitario del Gobierno Mu-
nicipal, se encuentra el trámite de 
la cartilla del Servicio Militar Na-
cional (SNM), que es un requisito 
obligatorio para todo hombre 
mexicano mayor de 18 y menor 
de 40 años, que además funge 
como identificación oficial.

Cabe destacar que el Juzgado 

ECODIARIO Comunitario es una instancia con 
diversos servicios y una de sus 
funciones específicas es el reclu-
tamiento del SMN.

En plática con el titular del área, 
Óscar Miguel de la Rosa Esquivel, 
comentó que en este año se rea-
lizaron sólo 87 trámites, cifra baja 
en comparación con años ante-
riores, puesto que en 2021 fueron 
117 y en 2020 se efectuaron 125, 
sólo en el juzgado, cifra que no 

concuerda con las estadísticas 
del municipio ante el Inegi.

El juez resaltó que, aunque Jerez 
pertenece a la 11 zona militar, ubi-
cada en Guadalupe, por no tener 
cuartel, este año se siguió conside-
rando para que tocara bola negra, 
es decir, no realizará el servicio, “a 
menos que ellos, por expresa vo-
luntad, decidieran realizarlo, siendo 
así el caso de 8 mujeres provenien-
tes de la municipalidad”, explicó.

ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- Las actividades pro-
gramadas para celebrar el Día de 
Muertos concluyeron con la rea-
lización del Festival de Amor y 
Muerte, efectuado en el lienzo 
Charro Pokar de Ases, donde se 
desarrolló un programa artístico 
y cultural, en coordinación con el 
Gobierno Municipal.

Según se informó a través de 
un comunicado, el evento inició 
con la audición a cargo del inter-
nacional Mariachi Juvenil de Co-
lotlán; luego, siguió la exhibición 
de Titirimundis.

Asimismo, se realizó la segunda 
presentación de la opereta La Flor 

de la Guadaña, obra escrita y mu-
sicalizada por los jerezanos Adrián 
Franco y Diego Saji, con la dirección 
de Noé Germán y la actuación de 
Dinorah Sagredo, Alejando de los 
Santos, Verónica Tiscareño, Anuar 
Alvarado, Diego Saji y Melina Gra-
ciano, con musicalización e inter-
pretación en vivo por integrantes 
del Ensamble Fuensanta y la pro-
ducción de la Compañía de Artes 
Escénicas “Los Alborotaweyes”.

El cierre estuvo a cargo de la 
Academia de Danza Jackie Ultre-
ras, apoderándose del escenario 
con lucidas evoluciones y coreo-
grafías, así como motivos y ves-
tuario acordes a la festividad de 
Día de Muertos.
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FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl 
Monreal Ávila y Gaby Marcial, di-
rectora de la Cineteca, anunciaron 
en conferencia de prensa el Fes-
tival de Cine de Fresnillo (FCF) en 
su edición número 14, que con-
templa más de 30 actividades del 
séptimo arte.

La también fundadora del FCF 
declaró que el Festival se llevará 
a cabo del 8 al 14 de noviembre y 
las actividades serán en cinco se-
des, siendo la principal en las ins-
talaciones de la Feria Nacional de 
Fresnillo, donde se contará con un 
auto cinema.

Destacó que las actividades 
serán gratuitas y también se con-
tará con tres funciones para niñas, 
bajo la coordinación de Reynaldo 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

PRESENTAN EL FESTIVAL 
DE CINE DE FRESNILLO
Beache Pérez, titular del Instituto 
Municipal de Cultura.

Por su parte, el presidente mu-
nicipal aseveró que con este tipo 
de acciones se apuesta al apoyo 
de actividades culturales y reco-
noció el esfuerzo de Marcial al 
frente del festival, ya que, dijo, con 
el paso de las administraciones 
locales y estatales se ha mante-

nido y fortalecido.
Por su parte, Edin Alain Martí-

nez, productor de cine, aseveró 
que la constancia de 14 años con-
secutivos ha ayudado a que más 
cineastas participen con produc-
ciones audiovisuales.

En este sentido, Marcial declaró 
que, a diferencia de los intentos de 
festivales que se buscan hacer en 

Zacatecas, en este Festival de Cine 
de Fresnillo siempre se cuenta con 
producciones zacatecanas, que 
permiten mostrar el talento local.

Por ello, explicó, se lanzó una 
convocatoria para los producto-
res zacatecanos y, de 18 largo-
metrajes, se eligieron siete, que 
serán exhibidas en el auto cinema.

Además, se contará con talle-

res y exposiciones de cortometra-
jes en diversos lugares como la co-
munidad Plateros, el Teatro José 
González Echeverría y El Tunal.

Durante la presentación, es-
tuvo presente Dulce Muñoz Reyes, 
titular del Instituto Zacatecano de 
Cultura (IZC), así como Beache 
Pérez y Hermelio Camarillo, direc-
tor general del Sizart.

CONTEMPLA MÁS DE 30 ACTIVIDADES
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ADULTO MAYOR 
PIERDE LA 
VIDA TRAS 
SER ASALTADO
ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- Una pareja de la 
tercera edad fue asaltada la no-
che de este lunes; tras esta situa-
ción, el hombre murió y la mujer 
resultó con lesiones.

El reporte surgió pasadas las 
6:30 de la tarde, desde la zona nor-
te del municipio, en específico en 
la colonia Europa.

En dicho punto se informó de 

dos personas golpeadas, por lo 
que, al llegar paramédicos, con-
firmaron que el hombre murió en 
el lugar, mientras que la mujer fue 
llevada al hospital tras las agre-
siones que sufrió; el lugar fue acor-
donado por personal del Ejército 
Mexicano y Guardia Nacional (GN).

Los primeros respondientes fue-
ron elementos de la Policía Metro-
politana (Metropol); de las víctimas, 
no se brindaron datos generales.

DEJA ATAQUE ARMADO DOS LESIONADOS EN REAL DE SAN RAMÓN

FALLECE MUJER QUE FUE ATACADA 
A BALAZOS EN UN CENTRO COMERCIAL

ASESINAN A 
UN HOMBRE 
EN LA COMARCA

GUADALUPE, ZAC.- La tarde este 
este jueves, en el fraccionamien-
to La Comarca, en esta cabecera 
municipal, se registró una agre-
sión con arma de fuego en contra 
de un hombre, quien perdió la vida 
en el lugar.

Ante ello, corporaciones de se-
guridad se desplegaron en la zona, 
mientras que personal de la Fis-

ECODIARIO calía General de Justicia del Esta-
do (FGJE) llevó a cabo los peritajes 
correspondientes.

Tras reportarse la agresión, 
elementos de seguridad se movi-
lizaron, confirmando que en el lu-
gar se encontraba un hombre que 
presentaba impactos de arma de 
fuego, por lo que fue valorado por 
paramédicos de Protección Civil 
(PC), quienes determinaron que 
ya no contaba con signos vitales.

PIDEN APOYO PARA SU TRASLADO A CHIHUAHUA

ZACATECAS, ZAC.- A través de re-
des sociales, se solicitó ayuda para 
trasladar el cuerpo de María Elena, 
quien fue atacada a balazos en el 
estacionamiento de City Club y, 
debido a las lesiones por el arma 
de fuego, perdió la vida.

Ella, junto con su pareja, se 
encontraban en el estaciona-
miento del supermercado y fue-
ron atacados a balazos. El fiscal 
Francisco Murillo Ruiseco con-
firmó que el hombre era un cus-
todio penitenciario.

La página de Facebook “Ami-
gos Unidos de Delicias A.C” pidió 

ECODIARIO apoyo para poder trasladar el cuer-
po de la mujer, quien era originaria 
de Delicias, Chihuahua.

“En esta ocasión venimos pidien-
do de todo su apoyo para poder tras-
ladar el cuerpo de María Elena 
Chávez Cepeda de la ciudad de 
Zacatecas a nuestra ciudad Delicias.

María fue víctima de un tiroteo 
junto a su pareja en Zacatecas, don-
de lamentablemente él murió en el 
instante y ella fue herida gravemen-
te, siendo trasladada a un hospital, 
pero desafortunadamente esta ma-
ñana falleció”, se lee en la página.

En la misma publicación se dio 
a conocer: “Su familia nos pide apo-
yo para poder trasladar su cuerpo, 

ya se estuvo haciendo cotización 
en varias funerarias y lo más eco-
nómico que nos sale el traslado es 
la cantidad de 24 mil pesos de la 
funeraria San Francisco (Zacate-
cas), más 10 mil pesos de la vela-
ción, ataúd y servicios aquí en mau-
soleos todas las almas dando un 
total de 34 mil pesos por el trasla-
do y velación”.

Lamentablemente, tres me-
nores de edad perdieron a su 
mamá, víctima de la inseguridad 
en Zacatecas.

El número de cuenta para rea-
lizar donaciones es 4169 1608 
3828 2219, BanCoppel, a nombre 
de Rebeca Albarrán.

GUADALUPE, ZAC- Una agresión 
se registró sobre la calle Real 
de Susticacán, en la colonia Real 
de San Ramón, donde dos per-
sonas resultaron lesionadas, por 
lo que fueron trasladadas a un 
hospital por paramédicos de 
Protección Civil (PC), para reci-
bir atención médica.

Ante ello, corporaciones 
de seguridad de los tres ór-
denes de gobierno realizaron 
un despliegue policial y diver-
sos operativos para tratar de 
ubicar a los responsables; asi-
mismo, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado (FGJE) lle-
vó a cabo las diligencias pe-
riciales correspondientes.

ECODIARIO
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PARA ATRAER AL TURISMO

PLANEA ALCALDE DE BADIRAGUATO 
CONSTRUIR “MUSEO DEL NARCO”
ECODIARIO

BADIRAGUATO, SIN.- Para atraer 
turismo y generar empleos, el al-
calde José Luis López Elenes anun-
ció que parte de su estrategia para 
lograrlo es construir un “museo 
del narcotráfico”, hecho que pro-
vocó un sinnúmero de críticas.

Tal como ocurre con la capilla 
de Jesús Malverde en Culiacán, que 
atrae a cientos de visitantes nacio-
nales e internacionales, el edil de la 
tierra de “El Chapo” Guzmán asegu-
ró que un recinto de este tipo no 
debe causar temor, ya que, aunque 
se trate de una actividad ilícita, lla-
mó a ver la parte positiva, al asegu-
rar que Badiraguato ya superó ese 
estigma y dijo que es uno de los des-
tinos más seguros del país.

“Es un museo realmente pe-
queño, que no tiene grandes di-
mensiones, pero puede tener 
grandes contenidos… esa es nues-
tra historia y no podemos negar-
la. Ahora Badiraguato vive tiempos 
diferentes, ahora requiere que to-

dos podamos estar unidos, para 
beneficio de la sociedad badira-
guatense”, expresó.

Además de ser la tierra de Joa-
quín “El Chapo” Guzmán Loera, Ba-
diraguato también fue cuna de 
sus aliados en el Cártel de Sinaloa: 
Rafael Caro Quintero, Ismael “El 
Mayo” Zambada y Juan José Es-
parragoza, alias “El Azul”.

El alcalde, de extracción mo-
renista, aseguró que el museo ex-
hibirá las historias de los capos de 
la droga, algunas de sus pertene-
cías y sus figuras en tamaño real.

Aclaró, además, que el museo 
no sería para promover dicha ac-
tividad y que su objetivo es mos-
trar a Badiraguato como una tierra 
de gente trabajadora.

La obra, con una inversión de 
15 millones de pesos, también in-
cluye un mirador y la pavimenta-
ción de los accesos, iluminación 
nocturna de carácter estético, es-
tacionamiento propio y más de 
200 escalinatas para quien quie-
ra subir a pie.

PRESIDENTE DEL INE 
DA PENA AJENA: AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Andrés Ma-
nuel López Obrador aseveró que 
el presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 
da “pena ajena“, tras su explica-
ción sobre la encuesta que realizó 
dicho organismo sobre la Reforma 
Electoral.

En la conferencia matutina de 
Palacio Nacional, López Obrador 
acusó que el INE ocultó su propia 
encuesta levantada hace dos me-
ses, debido a que no le favorecía.

“Ayer se dio a conocer que guar-
daron una encuesta que ellos paga-
ron. Sí, dos. Una, creo a principios de 
año, y otra en septiembre. Y no die-
ron a conocer los resultados. Y como 
los resultados no les favorecían, 
ocultaron la información y ayer sale 
el presidente del INE, que da, la ver-
dad, pena ajena, a decir que eso era 
hace dos meses, pero que ya las 
cosas han cambiado porque no es-
taba en debate todavía el tema de 
la reforma electoral”, argumentó.

Por su parte, Lorenzo Córdova, 
consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), rechazó 

ECODIARIO

que se escondan las encuestas 
que realizó el propio organismo, 
relativas a la Reforma Electoral que 
pretende impulsar el presidente 
López Obrador en el Congreso de 
la Unión.

Dicha aseveración de Córdova 
Vianello vino luego de que se pu-
blicara que gran parte de la pobla-
ción mexicana está de acuerdo 

con varias de las propuestas del 
presidente López Obrador en ma-
teria de Reforma Electoral.

“Estas encuestas son encar-
gadas por el INE con regularidad un 
par de veces al año y son publica-
das, invariablemente, en el portal 
de transparencia del Instituto”, ex-
puso Córdova Vianello en su cuen-
ta de Twitter.



 t
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Ignorantia juris non excusat

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

Las víctimas del delito

NICOLÁS 
PINEDO

A  lo largo de la historia han exis-
tido las víctimas del delito; por 
ello, varios autores han enfo-
cado sus estudios y aporta-

ciones con el fin de proteger sus de-
rechos;  v íct imas que,  ante la 
presencia del estado, se quedan sin 
la verdadera protección a la que se 
alude en tantos y tantos discursos 
mediocres y muy repetitivos.

Para el Derecho Penal, la víctima 
es la persona física que ha sufrido un 
daño provocado por un delito.

En las víctimas, se observa que el 
delito implica un daño en su persona 
o en sus pertenencias; además, el 
delincuente provoca una violencia de 
humillación social, en donde la vícti-
ma experimenta temor por su vida y 
la de su familia, sintiéndose vulnera-
ble, provocando sentimientos de an-
gustia, desconfianza e inseguridad 
individual y social.

Tanto la víctima como su familia 
viven con el temor, angustia y la posi-
bilidad de ser nuevamente victimiza-
dos; ante estos datos, la sensación de 
inseguridad se acentúa, es común que 
la víctima del delito sea relegada o 
apartada a un segundo término; en el 

proceso de decisión de los sistemas 
de justicia, no se le brinda la atención 
necesaria, tampoco la información ni 
las respuestas adecuadas a su grave 
situación por la que está pasando, ya 
sea individual, familiar o social.

La inseguridad está directamente 
vinculada a la desprotección institu-
cional en la población y a la impunidad 
del delincuente; por otro lado, el estrés 
y la conmoción que representa la agre-
sión en la persona y su familia depen-
de directamente del tipo de delito que 
se ha cometido, la personalidad previa 
de la víctima, las características de 
autor y las circunstancias delictivas. 

Eugenio Raúl Zaffaroni ubica a las 
víctimas del delito en relación a su 
afectación y por quienes intervienen 
en ella; las clasifica de la siguiente 
manera: Victimación Primaria. -Pro-
ceso por el cual de manera directa o 
indirecta una persona sufre un daño 
físico o psíquico derivado de un he-
cho delictivo o acontecimiento trau-
mático. La Victimación Secundaria. 
-Esta se ubica en la relación entre la 
víctima y los aparatos jurídicos pena-
les, ya que estos son los encargados 
de revictimizar a quienes acuden a 

ellos en busca de la protección de la 
justicia, a esto le agregamos la inte-
racción de los interrogatorios con la 
policía, entrevistas con algunos peri-
tos, identificación de los imputados, 
los médicos forenses y las revisiones 
corporales ginecológicas, los jueces, 
los fiscales, entre otros servidores 
públicos, que resultan por demás in-
comodos e insensibles al dolor ajeno. 
La Victimación Terciaria. -Esta se en-
foca en la conducta posterior a que 
se ha hecho justicia, es decir, en esta 
etapa, la víctima sufre las consecuen-
cias en su propia familia, en su círcu-
lo social o hasta en el laboral, este 
emerge del etiquetamiento de la so-
ciedad, dejando de lado la Victimación 
primaria y secundaria, de tal manera 
que, al final del día, no sabes cuál de 
los tres tipos de víctimas es la que te 
afecta para el resto de tu vida.

No hay peor ciego que aquel que 
no quiere ver.

Uno de los grandes retos que 
nos ha dado la globalización 
en los últimos tiempos ha sido 
legislar en materia de Dere-

chos Humanos a nivel nacional, a tra-
vés de la homologación de criterios y 
ordenamientos que apoyen su salva-
guarda, como son el derecho a la vida, 
igualdad entre mujeres y hombres.

En esta ocasión enfatizo los Dere-
chos Fundamentales de niñas, niños 
y adolescentes, contenidos en Trata-
dos Internacionales como la Decla-
ración Universal de Derechos Huma-
nos, estableciendo que la infancia 
tiene derecho a cuidados y asistencia 
especiales; la Convención sobre los 
Derechos del Niño de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) y con-
sagrados en la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, 
así como en la Ley General de los De-
rechos de Niñas, Niños y Adolescen-
tes de diciembre de 2014, donde se 
reconoce, entre otros, la titularidad 
de sus derechos.

La participación de las autoridades 
de todos los órdenes de gobierno es 
básica, brindando la atención nece-

saria en el ámbito de sus competen-
cias, sin distingo de nacionalidad o 
situación migratoria, salvaguardando 
derechos y tomando medidas espe-
ciales por las autoridades, garanti-
zando los derechos de niñas, niños y 
adolescentes migrantes, acompaña-
dos o no acompañados, separados, 
nacionales, extranjeros y repatriados 
en el contexto de movilidad humana. 
Para garantizar la protección integral 
de sus derechos previstos en los or-
denamientos aplicables, los Sistemas 
Nacional, Estatal y Municipales DIF 
habilitarán alojamientos o albergues 
para recibir a niñas, niños y adoles-
centes migrantes, en tanto que el Ins-
tituto Nacional de Migración determi-
ne su status migratorio.

Dentro de las garantías del debido 
proceso migratorio se encuentra: de-
recho a que se le informe de sus de-
rechos, que los procesos migratorios 
sean llevados por un funcionario es-
pecializado y acceso efectivo a la co-
municación y asistencia consular.

 La labor diplomática es funda-
mental, realizada por la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, exponiendo la 

situación vulnerable de menores no 
acompañados, el Comité de los De-
rechos del Niño de la ONU publicó la 
Observación General No. 6 referente 
al trato de los menores no acompa-
ñados y separados de su familia fue-
ra de su país de origen, armonizado 
con la protección, atención y trato 
adecuado de los referidos menores 
a la luz de todo el contexto jurídico 
que representa la Convención de los 
Derechos del Niño, con particular re-
ferencia a los principios de no discri-
minación, el interés superior del me-
nor y el derecho de éste a manifestar 
libremente sus opiniones, conside-
rando la existencia de al menos una 
razón importante para llevar a cabo 
la migración en esas condiciones y 
replantear cuál es el lugar pertinente 
de residencia para su bienestar.

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante del 
ciclismo de montaña

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“Atención a niñas, niños y adolescentes migrantes”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La atención a grupos 
vulnerables desde la diplomacia

OSCAR 
CAMPOS

Abogado y librepensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3zJqCgs
https://bit.ly/3T6aX1F
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Limitar la presencia de  biomasa forestal podría contribuir 
en gran medida a la prevención y reducción del riesgo de 
incendios, además de darle un aprovechamiento como 
recurso energético.

 Tanto la energía térmica como la eléctrica se pueden 
obtener a través de biomasa, pero tienen aplicaciones 
diferentes: mientras la térmica hace un uso más local, 
la eléctrica necesita aproximadamente unas 200 mil o 
300 mil toneladas para producir energía en centrales.

(EFE VERDE)

BIOMASA 
FORESTAL
COMBUSTIBLE NATURAL 




